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лиЗинГ
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ДМиТрий ивАнов,  
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ДМиТрий кочерГин,  
генеральный директор ЗАо «Альянс-лизинг»

викТор МАлышев,  
генеральный директор ооо «интерлизинг»

Юрий ФеДечкин,  
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*Кандидатура внесена участниками проекта

ФинАнсы

ФинАнсы

но одномоментно выявить все существу-
ющие проблемы кредитной организации, 
попавшей под эту процедуру, а также 
возможные противоправные мошенниче-
ские действия прежнего руководства са-
нируемого банка, повлекшие ухудшение 
его финансового состояния»,— расска-
зывает представитель МФК, указывая, 
что такая ситуация произошла в случае 
с банком «Таврический». Риски недо-
оценки проблем существуют всегда, по-
скольку у инвестора есть возможность 
увидеть реальную картину только в про-
цессе полноценного аудита после начала 
санации, высказываются в схожем ключе 
в Абсолют-банке.

При этом юрист московского офиса 
юридической фирмы «Ильяшев и парт- 
неры» Дмитрий Константинов считает, 
что проблема заключается не столько в 
недостатках механизма санации банков, 
сколько в неэффективности системы бан-
ковского надзора. Если бы финансовые 
проблемы выявлялись регулятором во-
время, то не было бы околокриминальных 
историй о выводе из банков активов или 
о привлечении миллиардов рублей за-
балансовых вкладов, полагает эксперт. 
Кроме того, процесс отбора кредитных 
организаций для санации непрозрачен 
и основан на усмотрении чиновников  
ЦБ РФ, утверждает он. «В этих условиях 
мы не можем сказать, отбираются ли для 
санации банки, чье оздоровление обхо-
дится дешевле, чем закрытие»,— резюми-
рует господин Константинов. 

Несмотря на все риски, до последнего 
времени банки активно выступали в каче-
стве санаторов. Подобные проекты оста-
ются одним из немногих источников роста 
на рынке. Как отмечают в МФК, санация 
банка «Таврический» дает возможность 
масштабировать бизнес в Северо-За-
падном регионе, увеличить филиальную 
сеть и расширить регионы присутствия. 
Участие в финансовом оздоровлении по-
зволяет добиться синергии разных биз-
нес-направлений в рознице (ипотека, ав-
токредитование, вклады), что расширяет 
и улучшает продуктовую линейку, добави-
ли в Абсолют-банке. 

Еще одна веская причина примерить на 
себя роль санатора — возможность полу-
чить дешевые кредиты от АСВ по ставке 
0,5% годовых, сроком на 10–15  лет. Как 
следует из данных ассоциации, на конец 
прошлого года она выдала банкам-сана-
торам около 1,6 трлн рублей. 

Впрочем, встречались случаи, когда 
инвесторы использовали процесс сана-
ции для передачи токсичных активов на 
баланс санируемого банка. За десять ме-
сяцев, пока банк «Советский» находился 
под прямым управлением менеджеров 
Татфондбанка, «дыра» в его капитале уве-
личилась с 7,5 до 35 млрд рублей, приво-
дит пример эксперт ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент» Олег Якушев.

иГрА По-круПноМу Чтобы избежать 
возникающих проблем, ЦБ пошел на пе-
ресмотр механизма санации. Теперь пол-
номочия по финансовому оздоровлению 
перешли от АСВ к Фонду консолидации 
банковского сектора при мегарегуляторе, 
который сможет входить в капитал сани-
руемого банка. Оперативное управление 
банком на период санации возьмет на 
себя управляющая компания фонда, а по-
сле завершения этой процедуры кредит-
ная организация будет выставляться на 
продажу. Переход к новой модели позво-

лит сделать процесс санации более де-
шевым, быстрым, управляемым и в целом 
более эффективным, говорила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. Первыми игроками, 
на которых будет опробована новая мо-
дель, стали банк «Открытие» и Бинбанк. 

Как полагают эксперты, новая схема 
имеет ряд преимуществ перед прежней 
моделью. По мнению старшего аналити-
ка ИК «Фридом Финанс» Богдана Звари-
ча, она работает на повышение доверия 
к банковской системе. Все понимают, что 
если регулятор взял на себя тот или иной 
проблемный банк, его риски существен-
но снизились, подчеркивает он. Новая 
модель менее затратна, поскольку выде-
ленные средства напрямую поступают в 
капитал санируемого банка, говорит го-
сподин Якушев. Директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» Игорь 
Алексеев добавляет к этому списку пре-
имуществ более оперативное принятие 
решений о введении временной админи-
страции и предоставлении ликвидности 
в проблемный банк, что уменьшает ве-
роятные операционные и репутационные 
риски.

Однако в новом механизме сохраняет-
ся риск недооценки реального масштаба 
проблем, замечает начальник отдела ана-
лиза банков и денежного рынка ИК «Велес 
Капитал» Юрий Кравченко. В результате 
сумма необходимых средств на дальней-
шее оздоровление может поставить под 
вопрос изначальную целесообразность 
санации банка.

Председатель совета директоров Нев- 
ского банка Сергей Гирдин говорит, что 
существуют вопросы и к прозрачности 
Фонда консолидации банковского секто-
ра. «Раньше все этапы финансирования 
процесса санации были под особым кон-
тролем и надзором. Сегодня средства 
выделяет непосредственно ЦБ, и этот 
механизм недостаточно прозрачен»,—  
утверждает он.

Кроме того, аналитики агентства 
Moody’s считают, что новая модель са-
нации более благоприятна для крупных 
банков. После решения мегарегулято-
ра о спасении «Открытия» и Бинбанка в 
рейтинговом агентстве отмечали, что дей-
ствия ЦБ подрывают доверие клиентов 
к небольшим кредитным организациям 
и приводит к их перетоку в крупные. «В 
среднесрочной перспективе, когда банки 
будут находиться под контролем государ-
ства, они, безусловно, получат дополни-
тельное преимущество перед мелкими 
и средними игроками за счет приписки 

”
государственный“»,— полагает старший 

аналитик QBF Роман Кузнецов.
В этих условиях, чтобы выжить, регио-

нальным банкам необходимо искать кон-
курентные преимущества. Гендиректор 
МФК «Займер» Сергей Седов относит к 
их числу сужение специализации и уве-
личение оперативной финансовой гиб-
кости. «Ряд региональных банков найдет 
свою нишу за счет узкой специализации, 
например, это может быть работа с МСП, 
долгосрочные образовательные кредиты 
или популяризация собственных цифро-
вых инструментов»,— утверждает он. Ди-
ректор отдела управленческого консуль-
тирования КПМГ в России и СНГ Василий 
Чекулаев с этим согласен: региональным 
и местным банкам необходимо четко 
определить свою целевую аудиторию и 
разработать уникальные компетенции, за 
которыми клиенты придут именно в этот 
банк. n


